

Julio
1966

ECONOMIA

comercio exterior y precios en 1965

El comercio exterior, en el año 1965, se caracterizó por una considerable expansión de las importaciones y un estancamiento de las exportaciones, lo que vino a acentuar el déficit del comercio de mercancías, de forma que al no ser compensado éste en su totalidad por los aumentos del turismo, las remesas de emigrantes y la entrada de capital a largo, provocó un déficit de la Balanza de Pagos de 132 millones de dólares.

El estancamiento del valor global de las exportaciones se ha producido porque la disminución de nuestras exportaciones tradicionales no fue contrarrestada, en la medida en que se esperaba, por la expansión de las exportaciones de productos de las industrias en desarrollo, lo que se debe principalmente a que estas industrias se han orientado al abastecimiento del mercado interior.

Como hemos señalado en otra ocasión, existe una tendencia, que acompaña a nuestro desarrollo económico, a aumentar más rápidamente la demanda interior de bienes de consumo y de inversión que la producción de estos bienes o la de los productos básicos que ésta requiere, lo que, además de influir en la expansión de sus importaciones, empuja a los precios hacia el alza. Así, a lo largo de 1965, las importaciones de mercancías han ascendido a 2.731 millones de dólares, lo que supone un aumento de un 31,6 por ciento respecto al año anterior y se han producido subidas de precios que han supuesto un alza del coste de la vida de un 13,2 por ciento y del índice de precios al por mayor de un 10,1 por ciento.

Esta tendencia se debe, por una parte, a la demanda adicional creada por los ingresos procedentes del turismo, las remesas de emigrantes y la entrada de capitales, cuya importancia es de todos conocida. Por otra, a los desequilibrios en el desarrollo de los distintos sectores productivos, dado que la inversión privada no se orienta de forma adecuada para conseguir un desarrollo económico-social equilibrado, produciéndose el hecho de que mientras unos sectores se desarrollan espectacularmente, otros permanecen deprimidos, creando estrangulamientos en el abastecimiento de ciertos productos y situando a la economía ante la alternativa de importarlos o de que esta escasez sea causa de que se eleven los precios.

La tendencia señalada inicialmente a aumentar más rápidamente la demanda global que la producción, repercute en el deterioro de la Balanza Comercial, ya sea directamente, por el aumento de las importaciones, como indirectamente a través de las subidas de precios; como es sabido, el alza de los precios interiores favorece a las importaciones y dificulta las exportaciones, al encarecerse nuestros productos frente a los del mercado internacional, cuando la cotización de la peseta no varía.

	% de aumento del índice del coste de la vida desde 1958 a 1965	% de aumento del índice de precios al por mayor desde 1958 a 1965
--	--	---

Alemania	18	7
Bélgica	15	10
Francia	11	21
Holanda	26	11
Italia	29	12
Luxemburgo	12	—
Reino Unido	21	17
U.S.A.	9	2
ESPAÑA	15	30

En este cuadro presentamos la evolución de los índices del coste de la vida y de precios al por mayor de los países que tienen más comercio con España, con el fin de hacernos una idea de lo que han representado las subidas de precios interiores para nuestra Balanza Comercial. A este respecto, debemos tener en cuenta que la cotización oficial de la peseta ha permanecido invariable desde 1960, año en que se llevó a cabo su devaluación de 42 pesetas/dólares a 80 pesetas/dólares, pero como el tipo de cambio medio que en realidad se daba no era de 42 pesetas/dólares, sino cerca de 48 pesetas/dólares, la devaluación real fue sólo de un 26 por ciento. En consecuencia, podemos decir que este margen a favor de las exportaciones y en contra de las importaciones ya ha sido agotado.

A esto hay que añadir que, a partir de 1963, se está dando en el mercado internacional una tendencia a la baja de los precios de nuestros productos de exportación y al alza de los precios de nuestros productos importados, lo que viene a empeorar aún más la situación del comercio de mercancías.

En un país integrado en la economía internacional, cuya Balanza de Pagos depende, fundamentalmente, del comercio de mercancías, un alza de precios próximo al cinco por ciento anual llevaría a la inmediata adopción de medidas estabilizadoras, y nunca se podría permitir subidas de precios como las que se han dado en nuestro país —que han llegado a elevar el índice del coste de vida hasta un 17 por ciento en doce meses— sin que su comercio exterior sufriera un duro revés que conduciría a la devaluación de su moneda. En España se ha podido mantener invariable la cotización oficial de la peseta, no sólo por el margen a favor que proporcionó la devaluación de 1959, sino porque en nuestra B. de P. el turismo proporciona una entrada de divisas que ha llegado a ser superior a la que reportan las exportaciones de mercancías, y a ello hay que añadir los saldos positivos que representan las remesas de emigrantes y la entrada de capital extranjero. Esto permite que, mientras estas partidas sigan aumentando y puedan compensar los déficits cada vez mayores del comercio de mercancías, las subidas de los precios interiores y su influencia en el deterioro de la relación exportación/importación puedan pasarse por alto por la política económica.

El hecho de que en 1965 el aumento de estas partidas no haya cubierto el déficit del comercio de mercancías, constituye una seria advertencia.

ARTURO LOPEZ MUÑOZ

DON QUIJOTE
DE LA
MANCHA

miguel de cervantes
225 pts.

La obra que no puede
faltar en ninguna
colección de clásicos

Pluma
Escarlata

FREDERICK MANRED
150 pts.

Una historia de crueldad
y de violencia, pero también
una historia de amor

100 i
MINIATURAS
RUSAS

150 pts.

Una obra maestra
para los entendidos
en ajedrez

BERTRAND LEROY AMBRO
BURTON B. TURKUS
SIO FIDR
CRIMEN
S.A.
Un documental clave
sobre el crimen organizado

60 pts.

Un documento
estremecedor sobre el
sindicato del crimen en U.S.A.

sus horas
de descanso
están llenas
de libros

Le recomendamos: "LIBRO AMIGO"	
25.-	PRIMERA VICTORIA
por James Bassett	60-
26.-	GÉN - HUR
por Lewis Wallace	40-
27.-	MATAR UN RUISEÑOR
por Harper Lee	40-
28.-	NO SIEMBRES CON OJO
por Jack Hoffenberg	60-
29.-	TOM JONES
por H. Fielding	60-
30.-	PIEBRE DE VIVIR
por C. Saint - Laurent	60-
31.-	ANA KARENINA
por Leon Tolstoi	60-
32.-	LA GESTAPO
por Jacques Delerue	40-
33.-	LOS HERMANOS
KARAMAZOV	40-
por F. Dostoevski	40-
34.-	MILA 18
por Leon Uris	40-

EXITOS EN
LIBROS DE BOLSILLO

25.- Misión Países bajos
por Edward S. Arons 25pts

26.- Vuelta al baile
por Jean Bruce 25pts

27.- Golpe bajo
por John Gardner 20pts



BRUGUERA